

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

EDITOR, CARLOS CLAVERA

REDACTOR, F. de P. AMADOR.

Año IV

PUNTARENAS, COSTA RICA, DOMINGO 29 DE JULIO DE 1900

Nº 378

Lectura del Domingo

El fondo de la botella

(AJENO)

Un día, delante de una pobre cabaña, un niño de pocos años contemplaba una botella que tenía en sus manos, murmurando:

—¿Estarán dentro de esta botella los zapatos, como dice mamá?..

Por fin, después de dar muchas vueltas, cogió una piedra y rompió la botella: más al ver que no había nada dentro, espantado por lo que acababa de hacer, se echó al suelo y rompió á llorar tan fuerte que no oyó el ruido de pasos de alguien que se acercaba por momentos.

De pronto, una voz dijo con acento severo:

—¿Qué es eso?.....

Aterrado el pequeñuelo al oírla, volvió los ojos: era su padre.

—¿Quién ha roto la botella?—preguntó éste.

El niño no respondió.

—¿Quién ha roto la botella?—repitió su padre de mal humor.

—¡He sido yo!—esclamó el niño, sofocado casi por las lágrimas.

—¿Y por qué la has roto?

El niño miró á su padre. Es que en la voz de éste había algo á que él no estaba acostumbrado: algo de compasión que su padre había sentido, quizá por vez primera al ver á aquel pobre sér inocente y débil encorvado, doblado casi en su desolación, sobre los restos de la botella.

—Yo quería—murmuraba el niño entre tanto—ver si había dentro un par de zapatos nuevos... ..

por que los míos están rotos, y mamá no los puede componer..... Todos los otros tienen zapatos nuevos.....

—¿Cómo podías imaginar que hubiera dentro de la botella un par de zapatos nuevos?....

—Es mamá la que me lo ha dicho.... Siempre que le suplicaba me comprara un par de zapatos, me decía que mi zapatos, y sus vestidos, y el pan y muchas otras cosas estaban en el fondo de la botella... y yo creía encontrar alguna de estas cosas dentro... pero ya no lo haré más.

—Está bien hijo mío—dijo el padre poniendo la mano sobre la cabeza ensortijada de su hijo.

Después entró en la cabaña, dejando al niño asombrado con su moderación tan fuera de ordinario.

Algunos días más tarde, el padre entregó al niño un pequeño paquete mandándole que lo abriera.

Al abrirlo el pequeñuelo, lanzó un grito de alegría.

¡Zapatos nuevos! ¡Zapatos nuevos!—exclamó.—¿Has recibido otra botella, papá? ¿Estaban dentro de ella?.....

—No hijo mío,—le contestó su padre con dulzura;—ya no quiero otra botella: tu madre tenía razón... Todas las cosas iban antes á perderse en el fondo de la botella; las que he echado en ella no es fácil sacarlas de allí; pero con la ayuda de Dios ya no volveré á echar ninguna en adelante.

REVOLUCION DE COLOMBIA

Se empeñan en asegurar con tenacidad los que solo se preocupan por la conquista de un porvenir

brillante para sí ó para sus familias, por medio de transacciones comerciales, que las revoluciones arruinan á los pueblos.

Comparemos

Cuando una revolución va guiada por el interés personalista, cuando una revolución no aspira más que al implantamiento de un nuevo caudillaje; cuando un pueblo lucha desesperadamente por el derrocamiento de un tirano, para encumbrar á otro, no merecen más que el desprecio.

Esas revoluciones no solamente son ruinosas, sino que aniquilan, destruyen y dejan á la patria desacreditada en medio de las agonías de la muerte.

Las revoluciones de caudillaje arrollan en sus masas todo lo grande que existe, pisotean la constitución, arrastrando al abismo de anulación las garantías todas que el derecho de gentes ha dictado.

Cada gota de sangre que se derrama en esas guerras desvergonzadas, parece que se convierte en corriente de lava que torna en aridés la fertilidad de las praderas.

Cada hombre que cae es un soldado menos para la defensa de la integridad nacional.

Cada hombre que cae parece que al chocar con la tierra, hace salir del fondo de ella los anatemas de nuestros mayores contra los explotadores de la credulidad del pueblo.

El estampido del cañón parece que lleva en sus ondas los lastimeros ayes de las madres, de las viudas, de los hambrientos huérfanos.

El tronar de la fusilería nos trae como murmullo lejano de catarata

que se desborda, los anatemas del Dios de las Naciones rodeado de aquellos que nos dieron libertad á trueque de su sangre, de su vida, de su fortuna. de sacrificios incontables.

Esas revoluciones de caudillaje son la ruina de los pueblos.

Pero una lucha en que se ven frente á frente dos partidos con diferentes ideales é institución políticos; una lucha por el triunfo de la idea radicada en el corazón del pueblo; una lucha en que solo el patriotismo hace germinar el valor; una lucha con la que se busca libertad, no la libertad de principios del siglo, sino esa otra dividida en tantas más sin las cuales se afixia el hombre: la libertad del pensamiento, la libertad de la palabra, la libertad de cultos, la libertad de reunión, la de tráfico, la de enseñanza, la de industria, la de comercio, la igualdad civil y política para todos, pobres y ricos, negros y blancos; una lucha, repito, en que no se pelea por el encumbramiento de un hombre de esos que prometen lo que no cumplirán para llegar al poder, sino por arrancar á la Patria del famélico Leopardo del conservatismo, debe ser, y lo es, una lucha bendecida, por los q' sintamos arder en nuestro pecho la llama sin igual del patriotismo.

Esa es la noble lucha que sostiene hoy el heróico pueblo colombiano.

Aquí podemos ver el cuadro antes pintado, tomar un giro diferente y admirable.

Cada gota de sangre que se derrama parece que hace nacer un manantial de cristalino líquido que va á fecundar el amor patrio del uno al otro extremo de la tierra.

Cada hombre que cae es un mártir de la Patria. ¡Qué título más glorioso?

Cada hombre que cae nos hace oír un himno que entonan los libertadores al recibirlo la tierra.

El estampido del cañón arrastra en su clámide las bendiciones de la

madre para el hijo que ha sabido morir defendiendo sus derechos y la voz de la viuda que le dice al hijo, olvidando su orfandad: tu padre ha muerto por la patria! Bendigámoslo!

Por eso lucha ese pueblo con valor, con seguridad, sin nada que pueda arredrarlo ni detenerlo en su camino triunfal.

Quiere ver flamear orgullosa en las alturas del Capitolio, la bandera de sus derechos.

Quiere arrancar de raíz el árbol funesto del conservatismo á cuya sombra no trabaja sino el elemento pervertidor de las naciones.

Quiere, y lo obtendrá, acabar con el fanatismo, con los de la sotana y sus cómplices; con los de sotana, sí, esos sacrificadores de honras que por medio del confesionario, basurero de las almas, quieren conocer los secretos íntimos de todos los hogares para explotarlos á su antojo.

Desea extinguir, no de la existencia, pero sí del escenario de la política nacional, á los amantes del retroceso, á los enemigos de la instrucción del pueblo que desprecian por la humildad de su cuna.

Eso y mucho más ambiciona el pueblo colombiano, en esta gloriosa epopeya, en esta lucha titánica contra los enemigos del *Partido Liberal*, salvación de los pueblos.

El momento se aproxima, heróicos colombianos.

Ya suena la hora del triunfo; ya clarean por oriente los primeros albores del Sol de la Libertad.

Que el éxtasis del triunfo no os vaya á dominar al extremo de convertir á Colombia en una Francia del 93.

Que en vez de levantar comunas, otorgeis perdones; en vez de guillotinas, devolved á los traidores de la patria á sus hogares para avergonzarlos más.

Ellos en nombre de una religión llena de errores han esparcido la muerte, vosotros en nombre del liberalismo, dejadlos, que sus con-

ciencias se encargarán del castigo merecido.

Oh! soldados liberales de Colombia, recibid en el fragor de la pelea mis coronas ideales de laureles; para los pobres muertos las lágrimas de mi alma.

R. DE CHERBOULIEZ.

PENSAMIENTOS

—El mundo cree felices á los que ríen, porque no comprende que muchas veces en pos de una sonrisa viene una lágrima, como en pos de una lágrima viene una sonrisa.

—Amarga es la hiel; pero es más amargo un desengaño.

—La amargura del mar no tiene comparación con la hiel que condensan las humanas injusticias en el hígado de los vencidos.

—Hay combates en que el cuerpo sufre; pero el alma se fortalece.

—La ola que se encrespa te hiere, pero no te mancha ni te injuria.

—La caridad real, la del corazón, lleva camino de abandonar el mundo.

COMUNICADOS

Esparta, julio 18 de 1900.

Señor Redactor de "El Pacífico"

Muy distinguido señor:

De la finura que lo caracteriza merecer deseamos se sirva Ud tener la bondad de aclarar un hecho que publicó *El Pacífico* del domingo y que es de todo punto falso. Ciertamente es que la esposa del señor Julio Saénz, obsequió con una retreta á la familia del señor Ildefonso Méndez; falso que haya tenido ningún carácter oficial y que el señor Jefe Político, haya ido en persona á llevar la banda. Se dice también que nosotros estuvimos entusiasmados por el licor tocando hasta altas horas de la noche, lo que es faltar completamente á la verdad, pues á las nueve y media se había terminado y cada cual se

iba á su casa. Eso es la verdad de lo ocurrido. Le agradeceríamos en alto grado se sirviera Ud. señor publicar la presente para desvirtuar ese artículo que nos perjudica en nuestra dignidad, llamándonos en buen castellano *bolos*.

Al mal intencionado que se acercó á la redacción le enviamos las más expresivas gracias, suplicándole que para otra vez que se le ocurra decir algo de nosotros que sean *verdades*.

Con sentimiento de alta consideración somos de Ud. attos, y s. s.,

Alejandro Acevedo Meza, Emilio Quezada, Ramón Brenes, J. Juan Campos, Orontes Torres, Gerardo Jiménez, Manuel Arguedas, Juan Torres, Manuel Arley y Domitilo Méndez.

CRONICA

Funerales. En la Iglesia parroquial de esta ciudad tendrá efecto á las 8 a. m. del lunes 30 del pte. las honras fúnebres en sufragio del alma del que fué don Manuel Amador Camargo. La familia del extinto suplica á sus amigos y relacionados la asistencia de á dicho acto.

NO HABRÁ INVITACIONES PARTICULARES

Maria del Rosario Lizano Guardia.—La niña gentil y hechicera, de ojos negros seductores, la bella y espiritual Challito, llegará próximamente á esta ciudad á pasar una temporada al lado de sus amantes padres. Que sea bien venida y reciban éstos nuestra cordial enhorabuena.

Venezuela. El Gobierno del señor General don Cipriano Castro, ha situado 3.000 veteranos de su ejército en la frontera de Colombia, á fin de impedir cualquier desmán con motivo del sitio de la plaza de Cúcuta ocupada por 4.000 revolucionarios.

Colombia. Cables del Ecuador, confirman la toma de Popayán, capital del Departamento del

Cauca, por el ejército revolucionario al mando del General Ramírez.

Material. Varios porteños aficionados á la literatura, nos han remitido artículos para su publicación. Deseando complacerles hemos abierto la sección "Ensayos literarios", pero desde ahora les hacemos saber que nuestras ocupaciones no nos permiten perder tiempo en corregir artículos.

El carro pedido por iniciativa del señor Gobernador de Puntarenas, para conducir á La Chacarita, cuando haya epidemia, á los atacados de fiebre amarilla, fué probado el 26 del presente con éxito admirable. La velocidad es de diez millas por hora y tiene capacidad para diez personas. Vayan nuestras felicitaciones al activo señor Uribe.

Notable operación.

Ayer á las 2 p. m. fué operado con gran éxito por el notable oculista doctor don Anibal E. Dussau el señor don Manuel Barahona.

La operación de corte fué ejecutada en segundos, quedando desprendida completamente la enorme catarata que impedía la acción de la vista al señor Barahona.

Más tarde nos ocuparemos con mas extensión de esta operación de alta cirugía, y por hoy felicitamos al operado y al hábil oculista.

Esparta. En otro lugar de este periódico, aparece un comunicado del vecino Cantón. Creemos que no son los jóvenes músicos los llamados á contestar el cargo pendiente contra la autoridad política, pues como partes en el asunto tienen interés en él.

PUNTARENAS AL DIA

--Corresponsal de *El Heraldo de Costa Rica* en Puntarenas es don Salvador Jirón.

—El viernes llegó un vapor Alemán, de Acajutla, y el mismo día salió para la costa á cargar maderas.

—*La Gaceta* ha venido publican-

do muchos telegramas de congratulación sobre el asunto de límites con Nicaragua.

—La Corte Suprema de Justicia declaró sin lugar el recurso de responsabilidad civil establecido por la casa *Alberto Fait & Cia* contra el ex-Juez de esta Comarca.

—Dícese que don Salvador Jirón contestará al doctor Angulo Guridi el artículo *necesarias rectificaciones*.

—Ayer corría el rumor de que los boers habían hecho prisionero á Lord Roberts y á su Estado Mayor.

—Aun no se ven los preparativos de las próximas fiestas cívicas.

—El *Casino de Puntarenas* acaba de inaugurar una sala de lectura donde encontrarán sus frequentadores periódicos de todos los países hispano-americanos.

—Pronto seguirá á San José en viaje de recreo la señora doña Dominga de Ruiz.

—Nada ha vuelto á saberse del curso de la batalla que se está librando en Panamá.

—Desde el jueves se aguarda el vapor chileno *Loa*, y aun no ha llegado.

—Alcalde suplente de esta ciudad fué nombrado don Manuel Chavez Andrade.

—Críticase mucho el suelto permanente que publica *La Prensa Libre*, firmado *Galeno*.

—Ayer partió para San José, don Gonzalo Lizano G. con el objeto de acompañar á su estimada hermana que viene para ésta.

¡¡ OJO !!

Habiendo recibido un magnífico y variado surtido de materiales de relojería, tengo el honor de ofrecerlos á mis clientes en particular, y al público en general. Mis favorecedores encontrarán en mi taller de relojería (contigua á la Botica de Puntarenas) un esmerado y activo servicio.

H. BRICEÑO M.

Puntarenas, julio 29 de 1900.

NOTICIAS POR CABLE ultimamente recibidas sobre la guerra anglo-boer. ¿Que será?

¡Donde los españoles! sí, señor, allí se encuentran los grandes juven-
tos en materia de guerra; nada menos, sardinas en lata, turronec, queso-
confituras y toda clase de explosivos estomacales, que revueltos con un
poquito de líquido ó sustancias viñedas, producen un resultado inespere-
rado.

También encontraréis como materia refrescante el conocido *AL-
MIDON DE YUCA*.

Todo esto donde Salom Hnos.

BOTICA El Globo

DE
Manuel Barahona

*En este nuevo y acreditado
establecimiento encontrará el
público un completo surtido de
drogas puras, medicinas de pa-
tente y objetos de tocador. Es-
mero especial en el despacho de
recetas, trabajo garantizado y
precios sumamente módicos.*

*Y ocupa el mismo local en
que estuvo la Botica La Co-
marca. Cada mes aumenta con-
siderablemente su existencia y
recibe nuevo y completo surtido
de medicinas.*

*Ocurrase á ella para conven-
cerse*

Puntarenas, 11 de mayo de 1900

Lorenzo Carvajal.

Avisa á los dueños de relojes que
tiene en su poder, que los retiren
en todo este mes, por motivo que
se trasladará á San Ramón, donde
atenderá á las órdenes de los que
quieran favorecerlo con trabajos de
sus profesiones.

Puntarenas, 5 de julio de 1900.

JUAN J. BORBON M.

Ofrece sus servicios al público
como Procurador Judicial.

También se hace cargo de toda
clase de comisiones.

Oficina casa de don Rafael Dent.

Puntarenas, Junio 17 de 1900.

Simón Amador S.

Ofrece á la sociedad de Puntare-
nas, varios artículos de gusto tales
como:

Paraguas de hombre y señora.

Pañuelos de seda.

Pantufias.

Cortinas.

Camisas para señora.

Anillos de brillantes.

Mancornas de oro de 18 k.

Relojes.

Sedas para vestidos, y varios
artículos de fantasía á precios re-
galados.

Acudid que se acaban.

Puntarenas, Junio 17 de 1900.

Imprenta de El Pacífico

EL NUEVO MUNDO

Paga los mejores precios de plaza, por cueros y pieles.

Ofrece un surtido general en abarrotes, vinos, licores, cer-

vezas, conservas alimenticias de todas clases, ferretería, quincalle-

ría y papelería.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Descuentos ventajosos por ventas al contado.

Puntarenas, Junio 29 de 1900